



Hoy, en el Alto del Tajo

Teresa Ribera visita el Alto Tajo

- La vicepresidenta ha viajado a los municipios de El Recuenco y Villanueva de Alcorón
- La tendencia a la baja del número de habitantes de la mancomunidad se ha visto revertida en los últimos años gracias a la puesta en marcha de numerosos proyectos de innovación territorial

29 de febrero de 2024- La vicepresidenta y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Teresa Ribera, ha visitado esta mañana la mancomunidad del Alto Tajo junto al secretario general para el Reto Demográfico, Paco Boya.

La mancomunidad, compuesta por ocho municipios y dos pedanías que forman parte del Parque Natural del Alto Tajo, ha puesto en marcha numerosos proyectos de desarrollo territorial: cuatro provenientes de la Secretaría de Reto Demográfico; un Plan de Sostenibilidad turística; un Plan Integral de Impulso al Comercio; un Proyecto de Bioeconomía; rehabilitación de viviendas, financiada por el Gobierno; y el Proyecto Piloto Nacional Agenda Urbana del Alto Tajo. Cabe señalar que todas las medidas de lucha contra la despoblación se encuentran enmarcadas en el Plan de 130 medidas que aprobó el Gobierno en 2021, plan coordinado desde el Ministerio para la Transición Ecológica y el reto Demográfico.

Durante la visita, la ministra ha podido reunirse con los alcaldes de todos los municipios, ha visitado las obras de rehabilitación de viviendas, financiadas por la Junta de Castilla-La Mancha a través del Fondo de Cohesión Territorial, y ha podido hablar con Liliana, una estudiante de Campus Rural (iniciativa desarrollada por el MITECO que permite a los universitarios realizar prácticas en entornos rurales), que ha decidido quedarse a vivir y trabajar en El Recuenco.

Asimismo, el recorrido por el Alto Tajo ha incluido la visita al Hotel Villanueva, donde la Fundación Rewilding Spain ha presentado su actividad en la comarca, así como el *Proyecto Bosques activos y Resilientes para la transformación socioeconómica del entorno del Alto Tajo*, en el que participa la Fundación Española de Renaturalización y la Mancomunidad del Alto Tajo, dotado con 1,99 millones de euros.



Tras un paseo con el alcalde de Villanueva de Alcorón, Ángel Faustino Martínez Ramírez, la vicepresidenta ha visitado el Centro Rural Agrupado José Luis Sampedro. El viaje ha terminado con la visita al proyecto de la Fundación de renaturalización que emplea el pastoreo para la gestionar los montes a través de caballos salvajes y el desarrollo de otros servicios ecosistémicos.

LA SITUACIÓN POBLACIONAL DEL ALTO TAJO

El Alto Tajo, situado al sureste de la provincia de Guadalajara, dispone de una bajísima densidad de población, en torno a un habitante por kilómetro cuadrado. Es, de hecho, una de las comarcas menos pobladas de toda la Unión Europea.

Desde 2001, los ocho municipios que componen la mancomunidad (Arbetea, Armallones, Peñalén, Peralveche, Poveda de la Sierra, El Recuenco, Villanueva de Alcorón y Zaorejas) han perdido más del 43% de su población. Solo Poveda de la Sierra, Villanueva de Alcorón y Zaorejas tienen más de 100 habitantes, mientras que el municipio más pequeño, Arbeteta, tiene 19. Esta baja densidad de población es debida a la situación de la comarca: remota y alejada de áreas urbanas, sin centros comarcales en su entorno próximo y con carencia de servicios básicos y problemas de conectividad.

Sin embargo, a pesar de las dificultades, en los últimos años la comarca está ganando población debido a los numerosos proyectos de desarrollo territorial mencionados anteriormente. Así, en 2020 la tendencia a la baja del número de habitantes de la mancomunidad se ha visto revertida: el territorio ha pasado de 610 habitantes en dicho año a 672 en 2023.